

LA CUESTIÓN SOCIAL

El problema acerca de la cuestión social ha sido abordado desde diferentes ángulos. A continuación, citamos algunas definiciones importantes.

“La “cuestión social” surge como expresión en Europa, a mediados del s. XIX y mantiene su vigencia hasta entrado el s. XX, designando las demandas de los trabajadores en el marco de la emergencia de la sociedad industrial de los países de ese continente, concretamente en el momento de consolidación del capitalismo como sistema económico-social. Sin embargo podemos hablar de una “reaparición” del término cuestión social ante la relevancia que adquiere en el vocabulario de las Ciencias Sociales en la década de 1980 (sociología, historia, ciencia política, trabajo social entre otras).” (CAZZANIGA, 2012)

“La "cuestión social" es una aporía fundamental en la cual una sociedad experimenta el enigma de su cohesión y trata de conjurar el riesgo de su fractura. Es un desafío que interroga, pone de nuevo en cuestión la capacidad de una sociedad (lo que en términos políticos se denomina una nación) para existir como un conjunto vinculado por relaciones de interdependencia.” (CASTEL, 1997).

“(…) sustentaré que la cuestión social fundante, que permanece vigente con formas variables en estos 500 años desde el descubrimiento a nuestros días, se centra en las extremas desigualdades e injusticias que reinan en la estructura social de los países latino-americanos, resultantes de los modos de producción y reproducción social, de los modos de desarrollo, que se formaron en cada sociedad nacional y en la región. Ella se funda en los contenidos y formas asimétricas asumidas por las relaciones sociales, en sus múltiples dimensiones económicas, políticas, culturales, religiosas, con acento en la concentración

de poder y de riqueza de clases y sectores sociales dominantes y en la pobreza generalizada de otras clases y sectores sociales que constituyen las mayorías poblacionales, cuyos impactos alcanzan todas las dimensiones de la vida social, de lo cotidiano de las determinaciones estructurales (...) Y ella se transforma efectivamente en cuestión social cuando es percibida y asumida por un sector de la sociedad, que intenta, por algún medio, cuestionarla, hacerla pública, transformarla en demanda política, implicando tensiones y conflictos sociales.” (WANDERLEY, 1996)

Hemos mencionado solo tres formas de acercarse a una misma categoría, esta diversidad de acercamientos y perspectivas es una expresión de la multiplicidad de formas en las que un concepto puede ser abordado desde las Ciencias Sociales. Las tres miradas pueden ser distintas, pero ninguna es inválida. Toman aspectos diferentes del concepto que intentan definir, también sus perspectivas son variadas. En la definición de Wanderley podemos observar que parte de la idea de que la cuestión social no es producto de las revoluciones burguesas, la industrialización y el capitalismo, sino que ya existe desde el momento de la conquista de América debido a las asimetrías y conflictos que generó.

Existen diferentes perspectivas desde las cuales situarse para abordar un concepto tan importante. Incluso algunas, como la marxista, debaten la categoría misma de *cuestión social* y piensan que, en realidad, en la base de esos conflictos lo que existe es *lucha de clases*, es decir, la contradicción fundamental entre capital y trabajo. Por otro lado, las perspectivas más conservadoras sugieren que la cuestión social debe ser resuelta logrando que los sectores perjudicados acepten las nuevas lógicas impuestas por el orden social. También hay perspectivas críticas, que al igual que las marxistas no esperan la aceptación pasiva, sino que entienden que la cuestión social surge como producto de las desigualdades económicas, del poder y del saber en las sociedades, a las que solo un nuevo sistema, más igualitario y democrático, puede dar respuesta.

Lo importante de estas aproximaciones es que la cuestión social se hace visible cuando los sectores en pugna transforman esas injusticias y desigualdades que viven cotidianamente en demandas políticas. Pero, ¿qué es la política? A continuación, trabajaremos algunos abordajes al respecto.

BIBLIOGRAFÍA

- CASTEL, Robert (1997) *Las metamorfosis de la cuestión social. Una crónica del salariado*. Paidós.
- CAZZANIGA, Susana (2012) *Perspectiva epistemológica y conceptos centrales*. Ficha N° 1 *Historiografía de la Intervención social*.
- WANDERLEY, Luiz (1996) *La cuestión social en el contexto de la globalización: el caso latinoamericano y caribeño*, en Castel, Robert, Luiz Wanderley y Mariángela Belfiore Wanderley. *Desigualdad y Cuestión Social*.